

QUATRIÈME PARTIE

Le Pacte à Quatre

CHAPITRE PREMIER. — LE DIRECTOIRE DE L'EUROPE.

Le Directoire de l'Europe. — *Pax romana*. — Le communiqué du gouvernement italien du 19 mars 1933. — Communiqué de la Petite Entente, 25 mars 1933.

Le comte Etienne Bethlen ne doit pas être peu surpris de la tournure actuelle des événements.

Le 20 mars 1933, un *Club de la paix* a été envisagé pour rétablir l'ordre en Europe. C'est un projet anglo-italien. Ce club, très fermé, ne devait admettre que quatre membres : l'Angleterre, l'Italie, la France et l'Allemagne. L'Angleterre et l'Italie s'emploieraient à rapprocher la France et l'Allemagne ; et, ce résultat obtenu, toutes quatre pourraient diriger à leur gré les affaires européennes. Nous aurions ainsi un *directoire de l'Europe*.

Cette idée d'un directoire de l'Europe est commune à M. Mussolini et à M. MacDonald ; elle n'est pas neuve et elle est particulièrement chère à M. MacDonald, qui, depuis longtemps, a proposé à Genève de régler la question du désarmement dans une conférence des principales puissances. De son côté, le Duce d'Italie a fait répandre en faveur de l'idée d'importantes déclarations :

« Contrairement à ce que vous croyez en France, il
« n'y a aucun accord secret entre l'Italie et l'Allemagne.
« L'enthousiasme qu'a suscité la révolution hitlérienne